

ДУБЛЕТ

16-3870



К 70-летию Победы
в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.

ОХРАНА ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ В УСЛОВИЯХ ВООРУЖЕННЫХ КОНФЛИКТОВ

Международная
научно-практическая
видеоконференция
для студентов, аспирантов,
магистрантов и молодых ученых

16-03871

Тамбов 2015

**МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ БЮДЖЕТНОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ
УЧРЕЖДЕНИЕ ВЫСШЕГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ
«ТАМБОВСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ИМЕНИ Г.Р. ДЕРЖАВИНА**

**УЧРЕЖДЕНИЕ ОБРАЗОВАНИЯ
«БАРАНОВИЧСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ»
БЕРДЯНСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ МЕНЕДЖМЕНТА И БИЗНЕСА
ТАМБОВСКОЕ РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ
ОБЩЕРОССИЙСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
«АССОЦИАЦИЯ ЮРИСТОВ РОССИИ»**

*К 70-летию Победы
в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.*

ОХРАНА ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ В УСЛОВИЯХ ВООРУЖЕННЫХ КОНФЛИКТОВ

**МЕЖДУНАРОДНАЯ
НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ ВИДЕОКОНФЕРЕНЦИЯ
ДЛЯ СТУДЕНТОВ, АСПИРАНТОВ, МАГИСТРАНТОВ
И МОЛОДЫХ УЧЕНЫХ**

ИЗДАТЕЛЬСТВО



Тамбов 2015

УДК 504+34 (075.8)

ББК 20.1+67 я73

О-92

Редакционная коллегия:

Андрияшко М.В., кандидат юридических наук, доцент;
Белянская О.В., кандидат юридических наук, доцент;
Ельцов Н.С., кандидат юридических наук, профессор
Захаров А.В., кандидат юридических наук, доцент (отв. ред.);
Максимова И.М., кандидат юридических наук, доцент;
Педан В.И.;
Бибаров-Государев А.П.

О-92 **Охрана окружающей среды в условиях вооруженных конфликтов. К 70-летию Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.: международная научно-практическая видеоконференция для студентов, аспирантов, магистрантов и молодых ученых / М-во обр. и науки РФ [и др.] ; отв. ред. А.В. Захаров. – Тамбов : Издательский дом ТГУ им. Г.Р. Державина, 2015. – 247 с.**

ISBN 978-5-00078-043-5

В данном сборнике содержатся материалы участников Международной научно-практической видеоконференции для студентов, аспирантов, магистрантов и молодых ученых «Охрана окружающей среды в условиях вооруженных конфликтов». Данная видеоконференция приурочена к 70-летию Победы Советского Союза в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. Представленные материалы отражают экологические проблемы, с которыми сталкивается общество и государство, а также нарушения экологических прав граждан и проблемы возмещения понесенных ущербов, вызванных в том числе вооруженными конфликтами. Материалы представлены в авторской редакции из России, Украины и Республики Беларусь.

УДК 504+34 (075.8)

ББК 20.1+67 я73

ISBN 978-5-00078-043-5

© Тамбовское региональное отделение
Общероссийской общественной организации
«Ассоциация юристов России», 2015
© ФГБОУ ВПО «Тамбовский государственный университет
имени Г.Р. Державина», 2015

MINISTRY OF EDUCATION AND SCIENCE OF THE RUSSIAN FEDERATION

**FEDERAL STATE BUDGETARY EDUCATIONAL
INSTITUTION OF HIGHER PROFESSIONAL EDUCATION
«TAMBOV STATE UNIVERSITY
NAMED AFTER G.R. DERZHAVIN»**

**EDUCATIONAL INSTITUTION
«BARANOVICHI STATE UNIVERSITY»**

BERDYANSK MANAGEMENT AND BUSINESS UNIVERSITY

**TAMBOV REGIONAL BRANCH
OF ALL-RUSSIAN PUBLIC ORGANISATION
«ASSOCIATION OF RUSSIAN LAWYERS»**

*To the 70-Anniversary
of the Great Patriotic War Victory Day of 1941-1945*

**ENVIRONMENT PROTECTION
UNDER THE CONDITIONS
OF ARMED CONFLICTS**

**INTERNATIONAL
SCIENTIFIC PRACTICAL VIDEO-CONFERENCE
FOR STUDENTS, POSTGRADUATE STUDENTS,
CANDIDATES FOR A MASTER'S DEGREE
AND YOUNG SCIENTISTS**



Tambov 2015

Editorial Board:

Andriyashko M.V., Candidate of Law, Assistant Professor;
Belyanskaya O.V., Candidate of Law, Assistant Professor;
Eltsov N.S., Candidate of Law, Professor;
Zakharov A.V., Candidate of Law, Assistant Professor (Editor-in-Chief);
Maksimova I.M., Candidate of Law, Assistant Professor;
Pedan V.I.;
Bibarov-Gosudarev A.P.

Environment Protection under the Conditions of Armed Conflicts. To the 70-Anniversary of the Great Patriotic War Victory Day of 1941-1945: International Scientific Practical Video-Conference for Students, Postgraduate Students, Candidates for a Master's Degree and Young Scientists / Ministry of Education and Science of RF [etc] ; Editor-in-Chief A.V. Zakharov. – Tambov : the Publishing House of TSU named after G.R. Derzhavin, 2015. – 247 pp.

ISBN 978-5-00078-043-5

The collection contains papers of participants of the International scientific practical video-conference for students, postgraduate students, candidates for a master's degree and young scientists «Environment protection under the conditions of armed conflicts». This video-conference is dedicated to the 70-anniversary of the Soviet Union Victory in the Great Patriotic War in 1941-1945. Papers contain environmental problems, violation of environmental civil rights and problems of indemnity brought by armed conflicts. Papers are presented in author's edition from Russia, Ukraine and the Republic of Belarus.

**УДК 504+34 (075.8)
ББК 20.1+67 я73**

ISBN 978-5-00078-043-5

© Tambov Regional Branch
of All-Russian Public Organization
«Association of Russian Lawyers», 2015
© FSBEI HPE «Tambov State University
named after G.R. Derzhavin», 2015

СОДЕРЖАНИЕ

РАЗДЕЛ 1. ВООРУЖЕННЫЕ КОНФЛИКТЫ И ОХРАНА ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

<i>Бибаров-Государев А.П.</i> Сохранение национального достояния в условиях вооруженных конфликтов: эколого-правовой аспект	11
<i>Борисова В.В., Петросян А.С.</i> Экологические последствия Великой Отечественной войны 1941-1945 гг.	23
<i>Борисова В.В.</i> Охрана окружающей среды в условиях вооруженного конфликта	25
<i>Васильев А.В.</i> Соотношение геноцида и экоцида как преступлений против мира и безопасности человечества: теоретический аспект	28
<i>Лядова М.О.</i> Охрана окружающей среды в условиях международных конфликтов	36
<i>Педан А.В.</i> Состояние окружающей среды на территории Запорожской области в период Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.)	39
<i>Петков А.С.</i> Международные правовые меры по охране окружающей среды в период вооруженных конфликтов	44
<i>Терехова К.С.</i> Аналитический обзор экологических последствий мировых войн XX века	50
<i>Цукерник А.В.</i> Международно-правовое регулирование охраны окружающей среды во время вооруженных конфликтов	57
<i>Щегрова Н.С.</i> Охрана животного мира в условиях применения оружия массового поражения	61

РАЗДЕЛ 2. АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ ОХРАНЫ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

<i>Воробьева А.В.</i> Международные акты и соглашения как источники экологического права	66
<i>Ворожейкин С.С.</i> Контрабанда особо ценных животных	72
<i>Галстян А.Б.</i> Общественные экологические организации в России	77
<i>Глазкова Е.А.</i> Роль волонтеров в охране окружающей среды	83
<i>Громова Е.Д.</i> Экологические права граждан	86
<i>Долгих Ю.В.</i> Международно-правовая охрана вод озера Байкал	91
<i>Драница А.И.</i> Возмещение вреда, причиненного здоровью граждан экологическим правонарушением	95

<i>Егорова О.Ю.</i> Экологический вред, приносимый заводом химической промышленности ОАО «Пигмент»	104
<i>Елисеев С.Н.</i> Красная книга как особая мера охраны животного мира	105
<i>Зюзина А.В.</i> Основные проблемы водопользования в Российской Федерации и законодательные пути их решения	107
<i>Калинин И.Д., Верхоламочкина М.В.</i> Современные экологические вызовы человечеству	114
<i>Киселев А.С.</i> Экологические аспекты состояния реки Студенец в исторической и правовой плоскостях	120
<i>Кнац Ю.А.</i> Некоторые аспекты внешней экологической функции государства в условиях глобализации	126
<i>Коржова Е.А.</i> Применение статьи 1064 Гражданского кодекса Российской Федерации в экологическом праве	130
<i>Кошеляева К.А.</i> Экологическая преступность: понятие, причины, меры пресечения	141
<i>Лызгорова А.И.</i> Основные проблемы функционирования государственных природных заповедников как природоохранных учреждений и пути их решения	145
<i>Маркосян А.А.</i> Договор на природопользование	152
<i>Медведева А.И.</i> Иностранцы граждане как специфические носители права собственности на земельные участки	159
<i>Мешкова Н.И.</i> Общая характеристика экологических беженцев ..	164
<i>Морозова Т.Д.</i> Международно-правовая защита охраны окружающей среды	167
<i>Овчаренко А.Л.</i> Проблемы государственного регулирования природопользования и охраны окружающей среды	170
<i>Органова О.О.</i> Несовершеннолетние как субъекты экологических преступлений	178
<i>Павлова С.А.</i> Экологическая преступность в Тамбовской области	182
<i>Педан В.И.</i> Порівняльний аналіз злочинів проти довкілля за кримінальним законодавством України та Швейцарії	186
<i>Попов А.Г.</i> Основные тенденции экологической функции государства в условиях современных глобальных экологических вызовов человечеству	191
<i>Потапова И.С.</i> Роль государства в обеспечении рационального природопользования	196
<i>Прокопенко О.В.</i> Экологическая безопасность и ее место в системе национальной безопасности	202
<i>Решетова Е.С.</i> Возмещение вреда, причиненного окружающей среде	206

<i>Серёда Е.Л.</i> Административная ответственность за нарушение водного законодательства в Республике Беларусь	210
<i>Силин Д.В.</i> Природопользование источников вод в целях удовлетворения нематериальных потребностей общества в Тамбовской области	215
<i>Скобеева Е.И.</i> Жестокое обращение с животными: уголовно-правовой аспект	221
<i>Столяров Д.А., Антропова А.А.</i> Экологические права и обязанности граждан	228
<i>Токарева И.В.</i> Беспризорность как фактор, влияющий на совершение экологических правонарушений	232
<i>Цуцоева Д.У.</i> Тенденции и перспективы развития международного гуманитарного права	235
<i>Якушева С.Е., Ибраимова Р.Р.</i> К вопросу об ответственности государства за ядерный ущерб	238

CONTENTS

SECTION 1. ARMED CONFLICTS AND ENVIRONMENT PROTECTION

<i>Bibarov-Gosudarev A.P.</i> Preservation of national resources under the conditions of armed conflicts: environmental and legal aspect . . .	11
<i>Borisova V.V., Petrosyan A.S.</i> Ecological consequences of the Great Patriotic War of 1941-1945	23
<i>Borisova V.V.</i> Environment protection under the conditions of armed conflicts	25
<i>Vasilyev A.V.</i> Correlation of genocide and ecocide as crimes against peace and human security: theoretical aspect	28
<i>Lyadova M.O.</i> Environment protection under the conditions of international conflicts	36
<i>Pedan A.V.</i> State of environment in the Zaporozhia Oblast during the Great Patriotic War (1941-1945)	39
<i>Petkov A.S.</i> International legal environmental protection measures under armed conflicts	44
<i>Terekhova K.S.</i> Analytical review of ecological consequences of world wars of the XX centuries	50
<i>Tsukernik A.V.</i> International legal regulation of environment protection in the armed conflicts	57
<i>Shchegrova N.S.</i> Wildlife protection in NBC environment.	61

SECTION 2. TOPICAL PROBLEMS OF ENVIRONMENT PROTECTION

<i>Vorobyeva A.V.</i> International acts and agreements as sources of environmental law	66
<i>Vorozheikin S.S.</i> Most valuable animal smuggling	72
<i>Galstyan A.B.</i> Environmental NGO in Russia	77
<i>Glazkova E.A.</i> The role of volunteers in environment protection	83
<i>Gromova E.D.</i> Human environmental rights	86
<i>Dolgikh Yu.V.</i> International and legal protection of waters of the Lake Baikal	91
<i>Dranitsa A.I.</i> Compensation for harm caused to citizens' health by environmental offence	95
<i>Egorova O.Yu.</i> Environmental harm caused by chemical industry plant JSCo «Pigment»	104

<i>Eliseev S.N.</i> Red Book as a special measure of wild life protection . . .	105
<i>Zyuzina A.V.</i> Main problems of water management in the Russian Federation and legislative ways of their solution	107
<i>Kalinin I.D., Verkholamochkina M.V.</i> Modern environmental challenges to human	114
<i>Kiselev A.S.</i> Environmental aspects of quality of the Studenets river in the context of history and law	120
<i>Knats Yu.A.</i> Some aspects of external ecological function of the state under globalization	126
<i>Korzhova E.A.</i> Application of the article 1064 of the Civil Code of the Russian Federation in environmental law	130
<i>Koshelyaeva K.A.</i> Environmental crimes: the notion, reasons, preventive measures	141
<i>Lygoreva A.I.</i> Fundamental problems of work of the state nature reserves as environmental institutions and ways of their solution . .	145
<i>Markosyan A.A.</i> Contract for natural management	152
<i>Medvedeva A.I.</i> Foreign citizens as special holders of the title to land	159
<i>Meshkova N.I.</i> General characteristics of environmental refugees . . .	164
<i>Morozova T.D.</i> International and legal environment protection	167
<i>Ovcharenko A.L.</i> Problems of government control for natural management and environment protection	170
<i>Organova O.O.</i> Minors as subjects of environmental crimes	178
<i>Pavlova S.A.</i> Environmental crimes in the Tambov region	182
<i>Pedan V.I.</i> Порівняльний аналіз злочинів проти довкілля за кримінальним законодавством України та Швейцарії	186
<i>Popov A.G.</i> Main tendencies of ecological functions of the state under modern global ecological challenges to human	191
<i>Potapova I.S.</i> The role of state in rational natural management	196
<i>Prokopenko O.V.</i> Environmental security and its place in the system of national security	202
<i>Reshetova E.S.</i> Compensation for harm caused to environment. . . .	206
<i>Sereda E.L.</i> Administrative responsibility for breach of water legislation in the Republic of Belarus	210
<i>Silin D.V.</i> Nature management of water sources to satisfy intangible public needs in the Tambov region.	215
<i>Skobeeva E.I.</i> Cruelty to animals: criminal and legal aspect	221
<i>Stolyarov D.A., Antropova A.A.</i> Environmental law and duties of citizens	228
<i>Tokareva I.V.</i> Neglect as a factor influencing on environmental offences	232

<i>Tsutsoeva D.U.</i> Tendencies and prospects of development of international humanitarian law	235
<i>Yakusheva S.E., Ibragimova R.R.</i> To the problem of state responsibility for nuclear damage	238